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С акцентом на кардиологию 
В Свердловской области приняли 
программу «Здоровье уральцев» 

В 2015—2017 ГОДАХ медицина региона будет концентрировать усилия на трех направ-
лениях. Главным станет профилактика сердечно-сосудистых заболеваний, на кото-
рую направят две трети из запланированных 16,4 миллиарда рублей. Два других на-
правления: улучшение урологического здоровья мужчин и улучшение репродуктив-
ного здоровья женщин. 
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МЕЖДУ ТЕМ

С 2011 года бесплатные участки под строительство домов в Тюмен-
ской области получили 2,8 тысячи многодетных семей. Пока землей 
обеспечены лишь 26 процентов подавших документы: всего о жела-
нии получить бесплатный надел заявили свыше 10,7 тысячи много-
детных семей.

На море за полцены
Тюменцы смогут отдохнуть в Крыму 
при поддержке регионального бюджета

Фельдшеры обосновались 
в тундре

Школы проверят заранее

ЛЕТО

 Ольга Бабанова, 
Тюменская область

Этим летом на софинансирование 
отдыха тюменцев в здравницах Кры-
ма региональный бюджет направит 
около 47 миллионов рублей.

Поехать к морю могут не только 
отличившиеся в учебе и спорте, но и 
все желающие школьники и даже их 
родители. Помимо 400 детских пу-
тевок, планируется реализовать 
еще 900 по программе «Мать и 
дитя». Первые рассчитаны на школь-
ников старше 10 лет, для них в крым-
ских лагерях будет организовано 

две смены продолжительностью в 
три недели. Родителям придется до-
платить от 27 до 29 тысяч рублей — в 
зависимости от возраста школьни-
ков (детям младше 12 лет авиабилет 
обойдется чуть дешевле). За путев-
ку «Мать и дитя» доплата варьиру-
ется от 38 до 42 тысяч. По ней с од-
ним из родителей на две недели к 
морю может поехать ребенок в воз-
расте от 3 до 15 лет. 

Как сообщили в областном де-
партаменте социального разви-
тия, отдыхать тюменцы будут в 
здравницах Черноморского райо-
на, над которым Тюменская об-
ласть еще год назад взяла шефство. 
Детей примет лагерь «Прибреж-

ный», а по путевкам «Мать и дитя» 
на выбор преду смотрено сразу 
пять здравниц. 

Первые вылеты состоятся в сере-
дине июля. Правда, мест на первую 
смену уже нет, говорят организато-
ры. Они разошлись, как горячие пи-
рожки. Субсидированный отдых 
оказался очень востребованным, 
ведь в указанную цену входят пере-
лет, проживание, пятиразовое пита-
ние, медицинское обслуживание и 
досуговая программа. Работать с де-
тьми на территории лагерей будут в 
том числе и тюменские педагоги. 

КОНТАКТ

Отдел организации отдыха и оздо-
ровления АНО ОДООЦ «Ребячья 
республика»: г. Тюмень, ул.Респуб-
лики, 142. 
Тел. 8 (3452) 529-753.

МЕЖДУ ТЕМ 

В прошлом году в Крыму отдохнуло около тысячи тюменцев — работников 
бюджетной сферы, инвалидов, детей. Область вложила в подшефный Черно-
морский район около 500 миллионов рублей. На эти деньги были завершены 
работы по капитальному ремонту трех школ и стольких же детских садов, на-
чата реконструкция сетей водоснабжения в селе Оленевка. 

Отдыхать тюменцы будут в здравницах 
Черноморского района.

ЗДОРОВЬЕ 

В Тазовском районе ЯНАО на 
средства окружного бюджета 
оборудован еще один, четвер-
тый, фельдшерский пункт на 
фактории под названием «5-6 
пески». Теперь оленеводы и ры-
баки могут получить адекват-
ную и квалифицированную 
медпомощь прямо в тундре.

Модульный фельдшерский 
пункт — это четыре простор-
ных кабинета, оборудованных 
медицинской техникой — кар-
диографами, ингаляторами, 
микроскопами, приборами для 
физиопроцедур и так далее. 
Пункт укомплектован лекар-
ственными средствами, де-
тским питанием, шовным ма-
териалом, экспресс-тестами... 

По окончании первого при-
ема пациентов главврач Тазов-
ской райбольницы Эльдар Фа-
раджев отметил, что первый 
осмотр был больше профилак-
тическим: из полусотни обсле-
дованных с жалобами на здоро-
вье обратились только пятеро. 
Точно такие же модульные 
фельдшерские пункты уже до-
ставлены и установлены на 
трех других факториях района 
— Танама, Юрибей и Белые 
Яры.

На конец минувшего года на 
Ямале в отдаленных террито-
риях работали 25 фельдшер-
ских и фельдшерско-акушер-
ских пунктов, причем 13 мо-
бильных — закупили и устано-
вили за последние три года. 

КСЕНИЯ ДУБИЧЕВА, ЯНАО

ОБРАЗОВАНИЕ

В Екатеринбу рге ра ньше 
обычного началась работа ко-
миссий по приемке школ к но-
вому учебному году. До сих 
пор проверочные комиссии 
появлялись в образователь-
ных учреждениях не раньше 
августа. Сейчас не успели от-
греметь выпу скные балы, а в 
классах уже появились ин-
спекторы. 

В управлении образования 
решили руководствоваться 
принципом: чем раньше най-
дешь недостатки, тем быстрее 
их ликвидируют.  «В августе  
одновременно тщательно ос-
мотреть все образовательные 
учреждения сложно.  И получа-
ется, что комиссия проверяет в 
спешке. А сейчас мы сможем  
изучить стоящие перед дирек-
тором школы проблемы», — 
объяснила заме ститель главы 
администрации Ленинского 

района Екатеринбурга Элена 
Беруашвили.

Чиновники, санврачи и со-
трудники МЧС проверяют ос-
вещение в классах, высоту парт 
и стульев, наличие воды в кра-
нах. Одновременно с оценкой 
здания уточняют, какие ремон-
тные работы проводились и ка-
кие отделочные материалы ис-
пользовались. Если ревизоры 
выявляют проблемы, у дирек-
тора школы будет месяц на ис-
правление ошибок.

Контрольную проверку про-
шли уже два десятка  образова-
тельных учреждений.  По оцен-
кам специалистов, к августу в 
полной готовности к новому 
учебному году окажутся не ме-
нее  90 процентов екатерин-
бургских школ. На подготовку 
образовательных учреждений 
к 1 сентября выделено порядка 
300 миллионов рублей.

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Чиновники возьмутся 
за мастерки
ИНИЦИАТИВА

Тюменские чиновники лич-
но помогут построить дома 
многодетным деревенским 
семьям.

Решено, что проект стартует 
с постройки домов для трех се-
мей. Главными критериями 
при отборе участников станут 
количество детей и возраст ро-
дителей. Предпочтение полу-
чат молодые семьи. Предпола-
гается, что кто-то из предста-
вителей власти поможет им де-
ньгами, кто-то строительными 
материалами, а кто-то возьмет 
в руки инструмент и лично по-
работает на стройке. Так, руко-
водитель межрегионального 

координационного совета пар-
тии «Единая Россия» по Тю-
менской области, ХМАО и 
ЯНАО Иван Квитка уже заявил, 
что готов во время отпуска 
принять участие в проекте. 
Внести свой вклад согласился и 
сам губернатор. 

Координатором проекта, ко-
торый получил название «Дом 
для молодой многодетной сель-
ской семьи», назначен зам-
председателя областной думы 
Виктор Рейн. Ему поручено со-
здать рабочую группу и подоб-
рать специалистов, которые 
будут руководить строитель-
ством домов.

Ольга Ладина,
Тюменская область

Ливневки не по карману?
БЕЗОПАСНОСТЬ

В новых челябинских микрорайо-
нах, подтопленных из-за мощного 
ливня в конце прошлой недели, ре-
шили построить отводные канавы. 
Как сообщили в мэрии, на строи-
тельство ливневок требуется не ме-
нее 200 миллионов рублей. Таких 
денег в городском бюджете нет.

— Сильнее всего пострадали Крас-
нопольская площадка, где ливневка 
еще не достроена, и кварталы на То-
полиной аллее, где ее вообще нет, — 
сообщил сити-менеджер Челябин-
ска Евгений Тефтелев. — Мы со спе-
циалистами нашли превентивное 
решение, которое поможет увели-
чить отток воды. Там будут сделаны 
отводные канавы, необходимые 
врезки, чтобы минимизировать по-
следствия большой воды. Стоимость 
работ составит около 15 миллионов 
рублей.

Природная аномалия (в минув-
шую пятницу на город в течение 
часа выпали 90 процентов месячной 
нормы осадков. — Прим. ред.) пока-

зала, что спальные районы Челя-
бинска не готовы к разгулу стихии. 
Дороги в одночасье превратились в 
бурлящие реки — вода доходила до 
окон машин, оказались подтоплены 
торговые точки на остановках обще-
ственного транспорта и даже один 
из крупных торгово-развлекатель-
ных комплексов.

В свое время Ленинский район 
Челябинска тоже строился без лив-
невой канализации, напомнили в 
мэрии. Однако впоследствии в нем 
устроили два больших коллектора 
вдоль Копейского шоссе и улицы 
Барбюса. Там ситуация была под 
контролем, и ЧП удалось избежать.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

Дороги Челябинска в одночасье превратились в бурлящие реки.
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Деловой завтрак

 Елена Миляева, Екатеринбург

Свердловская прокуратура подвела 
итоги реализации первого этапа ре
гиональной программы переселе
ния граждан из ветхого и аварийно
го жилья. Проверки показали, что 
около пяти процентов новых домов 
под переселение в 2013—2014 годах 
были сданы с нарушениями. Кроме 
того, жители часто остаются недо
вольны каче ством нового жилья, не
редко не соглашаются с решением 
межведомственных комиссий, оп
ределяющих, пригодны ли кварти
ры в старых домах для проживания.

О том, как сегодня на Среднем 
Урале идет процесс переселения, ка
ким образом жители могут его уско
рить, рассказал на деловом завтраке 
в «РГ» министр энергетики и ЖКХ 
Свердловской области Николай 
Смирнов.

Николай Борисович, многие жители 
ветхих домов стремятся попасть в 
программу переселения любой ценой. 
Каковы перспективы их борьбы?
Н и к о л а й  С м и р Н о в : Надо понимать, 
что признание дома аварийным не 
приведет к немедленному улучше
нию условий жизни. Сейчас мы долж
ны отселить всех проживающих в ава
рийных домах, признанных таковы
ми на 1 января 2012 года. Поэтому для 
тех, кто только вступит в эту програм
му позже, до 2018 года, к сожалению, 
пока ничего не изменится. В дальней
шем же, как и сейчас, будет соблю
даться очередность: чем раньше дом  
признают непригодным, тем раньше  
расселят. 

Сегодня есть три способа отселе
ния граждан: предоставление ново
го помещения, выделение жилья в 
маневренном фонде и выплата соб
ственникам выкупной цены аварий
ного помещения. У каждого вариан
та есть свои слабые места. 

Вопервых, нового жилья в горо
дах области возводится немного. С 
2008 года мы построили для пересе
ленцев 220 домов. Для того чтобы 
выполнить указ президента, мы уже 
израсходовали почти десять милли
ардов рублей. И еще более семи на 
решение этой задачи надо напра
вить в 2015—2018 годы. В условиях 
нынешней экономической ситуа
ции это исключительно бюджетные 
деньги. Их недостаточно. 

Второе. Давайте говорить откро
венно: во многих муниципальных 
образованиях маневренного фонда 
либо нет, либо он лишь немногим 
лучше тех помещений, из которых 

туда переселяют. Поэтому остается 
третий вариант — предоставление 
собственникам помещений выкуп
ной цены аварийного помещения. 
Мне, честно говоря, не хотелось бы, 
чтобы мы к нему прибегали и он был 
бы самым распространенным.

Почему?
Н и к о л а й  С м и р Н о в: Федеральный за
кон предлагает этот вариант как один 
из способов решения проблемы. При 
этом — с запретом проживания в пре
жнем помещении.

Но, например, в Серове выкупная 
цена за квартиру составляет около 

250 тысяч рублей. Разве этих денег 
хватит на новое жилье? 

Что же можно посоветовать жите-
лям ветхих домов?
Н и к ол а й  С м и р Н о в: В первую очередь 
надо понимать, что человек сам несет 
ответственность за обеспечение ком
фортного проживания. Поддержи
вать жилье в надлежащем состоянии 
— его обязанность. Очень часто мы ви
дим примеры, когда дом находится в 
удовлетворительном состоянии, но в 
нем есть квартиры, в которых не толь
ко жить, а находиться невозможно. И 
когда их хозяева требуют предоста
вить им новые помещения, это, я бы 
сказал, некорректно по отношению к 
тем, чьи жилища действительно не
пригодны для жизни.

Вовторых, надо представлять 
границы действия закона. У нас есть 
случаи, когда жители требуют отсе
лить их из двухквартирных домов, 
находящихся в частной собствен
ности. Когда машина у нас приходит 
в ветхость, мы же не требуем, чтобы 

государство предоставило нам но
вую? Здесь то же самое. С другой 
стороны, мы понимаем, что есть 
многоквартирные дома, в которых 
часть жителей — собственники, а 
другие живут по соцнайму, тут 
государ ство несет часть ответствен
ности за обеспечение безопасного и 
комфортного проживания.

В каких территориях области ситу-
ация лучше, в каких —  хуже?
Н и к ол а й  С м и р Н о в: Есть территории, 
которые застраивали в 20—30 годы 
прошлого века, а позже жилищное 
строительство просто не велось. По

нятно, что ситуация там удручающая, 
но это не вина главы администрации, 
это его беда. С другой стороны, есть и 
территории, где программа реализу
ется активно. Это далеко не самые 
обеспеченные города, такие, напри
мер, как Карпинск, Туринск, Сухой 
Лог. Они не являются бюджетными 
донорами, но переселение граждан 
там идет планово и системно.

В чем их секрет?
Н и к ол а й С м и р Н о в: Как финансирует
ся эта программа: бюджетные сред
ства, когда они появляются, направ
ляются в те муниципалитеты, где 
есть жилье, признанное аварийным. 
В городах, о которых я говорю, дома 
таковыми признавали своевременно 
и постепенно привлекали средства. В 
тот же Карпинск в течение послед
них трех лет было направлено около 
200 миллионов рублей из федераль
ного, областного и местного бюдже
тов. А есть муниципалитеты, в кото
рых, по статистике, аварийных до
мов нет, но люди живут в помещени

ях, которые надо срочно расселять и 
сносить. Все зависит от активности 
глав муниципалитетов и, что важ
но, от самих собственников. Это к 
вашему вопросу о том, что могут 
сделать сами жители. Например, в 
Туринске жители обязали прежне
го главу признать аварийными ряд 
домов через суды.

Часто ли граждане не хотят пересе-
ляться из аварийного жилья?
Н и к ол а й С м и р Н о в: Бывает, иногда это 
случается от незнания. Жители гово
рят: мы стоим в очереди на расшире
ние, а вы нам предоставляете комнату 
той же площади. Надо понимать, что 
по программе переселения мы не жи
лищные условия улучшаем, а качест
во жилья. При этом переселенец про
должает стоять в очереди, не сдвига
ясь. Но встречаются и случаи настоя
щего потребительского экстремизма, 
когда люди соглашаются на переселе
ние, но требуют прежний дом оста
вить, например, под дачу. Но есть и 
обоснованные требования, когда жи
тели не заселяются в новые квартиры 
изза низкого качества проведенных 

работ. Тогда мы проводим проверки, 
разбираемся и требуем исправить 
все недочеты.

Капремонты многоквартирников 
отразятся на процессах переселения 
из ветхих домов?
Н и к о л а й  С м и р Н о в : Региональный 
фонд содействия капитальному ре
монту совместно с областным минис
терством энергетики и ЖКХ взяли на 
себя функции органов местного само
управления и собственников жилья 
по включению домов в региональную 
программу переселения. Раньше им 
было необходимо добиться решения 
межведомственной комиссии муни
ципалитета по признанию дома ава
рийным либо через суд обязать ко
миссию признать это. Теперь в ре
зультате обследований, которые еже
годно будут проводить специализи
рованные организации, нанятые фон
дом, могут быть приняты решения об 
исключении некоторых домов из про
граммы капремонта. Значит, они ав
томатически попадут в программу 
переселения. Это имеет очень боль
шое социальное значение: жителям 
не придется тратить свои силы, нервы 
и деньги, государство все берет на 
себя. Все дома, которые должны быть 
отремонтированы в 2015 году, обсле
дованы, по каждому принято реше
ние о целесообразности ремонта. 

Многие жители недовольны тем, 
что их обязали делать взносы в счет 
будущего ремонта. Что предприни-
мается для их просвещения?
Н и к о л а й  С м и р Н о в : Действительно, 
проблема недостаточной информи
рованности, а соответственно и недо
вольства граждан существует. Есть 
две причины. Вопервых, это недоста
точная активность органов местного 
самоуправления — тех, кто ближе всех 
к конкретному жителю в городах.  
Именно местные власти должны чет
ко и ясно давать людям разъяснения. 
Если потребуется — буквально каждо
му. Вовторых, к сожалению, сохраня
ется нигилизм части общества. Всегда 
найдутся те, кто скажет: «Нет, мы про
тив!» и откажется платить.

Веским аргументом для них ста
нет доказательство того, что госу
дарство выполняет свои обещания: 
люди увидели — в некоторых домах 
летом уже начались капитальные 
ремонты.

Ключевой вопрос

Самое большое сомнение, которое вы-
зывает система капремонтов вот в 
чем: люди считают, что через 30 лет, 
когда дело дойдет до их дома, все изме-
нится, да и деньги «не доживут», рас-
ползутся по чужим карманам… 
Н и к ол а й С м и р Н о в: Первое: если жите
ли хотят быстрее провести ремонт, 

они могут открыть специальный счет 
своего дома, собрать средства и отре
монтировать его тогда, когда наберут 
нужную сумму. В Свердловской об
ласти такие счета открыли порядка 
девяти процентов многоквартирных 
домов. Но идет и обратный процесс: 
два дома, которые первоначально вы
брали спецсчет, уже перевели накоп
ления обратно в фонд. 

Второе. Деньги, собранные на сче
ту от каждой квартиры, не обесце
ниваются и никуда не уходят. Они 
не лежат гдето в ожидании своей 
очереди, а тут же идут на ремонт 
других домов, потом сумма восста
навливается из других платежей. 
Эти средства ежегодно индексиру
ются. Фонд гарантирует их сохран
ность своим бюджетом.

Хорошо — не на голову
После падения балкона в Челябин
ске проверят все старые дома

СО ЗДАНИя на так называемом гостевом маршруте Челябинска обрушился балкон. Как 
выяснилось, дом был включен в программу капитального ремонта на ближайшую пяти
летку. Придется восстанавливать не только балкон, но и пострадавший фасад. Ситиме
неджер Евгений Тефтелев поручил УК провести обследование всего старого жилого 
фонда.

Есть три способа отселения: 
предоставление нового помещения, 
выделение жилья в маневренном фонде 
и выплата выкупной цены

переезд не ждет
Около трети жилого фонда на Среднем Урале находится в ветхом или аварийном 
состоянии 

Наиболее ветхое жилье сосредоточено 
в районах, где строили в 20—30-е годы 
прошлого века.
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217
домов
построили в Свердловской области  
с 2008 года для отселения ветхого жилья.
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ОбществО

 Ирина Ошуркова, Екатеринбург

Шестого июня свердловские опера-
тивники бросились на поиски двух 
15-летних девочек из Шали — они 
просто ушли гулять и не вернулись. 
Через четыре дня одна пришла до-
мой сама, вторую полиция задержа-
ла в Екатеринбурге. Таня и Настя 
объяснили побег желанием попуте-
шествовать. Подростки не задумы-
вались, какие силы и средства при-
дется задействовать для их поиска, 
как будут переживать их близкие.

15 июня пришла ориентировка 
на 13-летнюю Лизу — две недели на-
зад она отправилась из Череповца 
автостопом посмотреть мир. По 
сведениям полиции, девочка как 
раз должна была перебраться из 
Челябинска в Екатеринбург. В ито-
ге 17 июня ее задержали в москов-
ском метро.

Историй о том, как детям не хва-
тает свободы и как старательно они 
пытаются ее обрести, сводя с ума 
родителей, в свердловском угрозы-
ске можно наслушаться с лихвой.

— 90 процентов потерявшихся са-
мовольно и осознанно уходят из 
дома и только 10 процентов действи-
тельно пропадают без вести. Могу 
привести пример: из 1898 заявле-
ний об исчезновении несовершен-
нолетних, зарегистрированных в 
2013 году, 1694 — повторные. То есть 
ребенок уже сбегал из дома один, 
два… пять раз. Вероятно, поэтому 
найденных детей больше, чем взрос-
лых, — поясняет Аркадий Болотов, 
заместитель начальника отдела ко-
ординации деятельности террито-
риальных органов МВД России по 
розыску лиц Управления уголовно-
го розыска ГУ МВД России по Сверд-
ловской области. — Если же случает-
ся трагедия и ребенок погибает, то 
это, как правило, связано с несчаст-
ным случаем — утонул, попал под 
машину. На сегодня в Свердловской 
области в розыске числится около 
75 несовершеннолетних. Примерно 
15 из них — это те, кто пропал только 

в этом году. Причем человек десять 
из них мои сотрудники периодиче-
ски видят в соцсетях.

Доходит до того, что «ВКонтакте» 
или «Фейсбуке» они уговаривают 
бегунков вернуться, а те, в свою оче-
редь, еще и дразнят полицейских, 
мол, попробуйте, найдите меня.

Если первоначальные поиски не 
приносят успеха, заводится розыск-
ное дело. Вероятность того, что че-
ловека найдут в этом же году, — око-
ло 80 процентов. Если тенденция со-
хранится, то из 407 потерявшихся и 
объявленных в розыск за пять меся-
цев 2015 года 80 человек могут и не 
найти. Но это не значит, что их не об-
наружат позже: из общего числа 
найденных около 60 процентов — 
пропавшие в текущем году, 40 —  в 
предыдущие годы. А срок, в течение 
которого ведутся розыскные дей-
ствия, составляет 15 лет.

Однако бывают очень сложные 
случаи. Недавно в екатеринбург-
скую полицию обратилась мамаша 
— извините, по-другому не назвать, 

— которая рассказала, что потеряла 
дочь: девушка из области уехала аж 
в 1992 году в столицу Среднего Ура-
ла поступать в институт, с тех пор о 
ней ничего не известно. Родительни-
це же понадобилось продать кварти-
ру, в которой был прописан ребенок. 
Спустя 23 года после исчезновения 
найти человека почти нереально, го-
ворят полицейские.

— Сложно искать грибников. Был 
случай: в Новоалексеевке пропал 
пенсионер. К розыску кроме род-
ственников подключились волонте-
ры МЧС. Не нашли. Только на следу-
ющее лето туристы случайно обна-
ружили скелет грибника, присло-
ненный к дереву. Видимо, у мужчи-
ны случился сердечный приступ, — 

вспоминает Аркадий Болотов. — По-
рой помощь волонтеров бывает 
очень кстати, но только если это  
опытные поисковики, которые луч-
ше нас знают местность, могут напе-
чатать листовки с ориентировками, 
распространить их, попутно опро-
сив всех, кого встретят. 

— Лично я, просмотрев фото поте-
рявшихся, вряд ли узнаю их на ули-
це, если, конечно, они не станут явно 

привлекать внимание. Неужели ли-
стовки — такой уж эффективный 
способ? — спрашиваю у Аркадия.

— Мы идем на осознанный риск, 
потому что пользы от листовок 
больше, чем вреда. Да, чаще люди 
«видят» пропавшего одновременно 
в разных местах и еще долго после 
того, как мы его нашли. Но мы про-
веряем все сигналы, — отвечает Бо-
лотов. — Например, именно ориен-
тировка помогла отыскать 16-лет-
нюю екатеринбурженку. Она позна-
комилась по Интернету с мужчи-
ной, недавно освободившимся из 
колонии, и сбежала к нему в одну из 
деревень Каменского района. Мест-
ная жительница заподозрила в ней 
беглянку и обратилась в полицию.

В гостях у Тортиллы
Житель Екатеринбурга пять дней 
ждал спасателей в болоте

БыВШИй сотрудник СИЗО увяз в болоте недалеко от поселка Горный Щит и просидел там 
пять суток без еды и воды. Жарким субботним днем Эдуард Юшков пошел с другом купаться. 
После купания они решили срезать путь, но попали в болото. Друг сумел выбраться, а Эдуард 
увяз. Через два дня Юшков сам позвонил в полицию и сообщил, что сидит в трясине. Спасате-
ли нашли пропавшего спу стя три дня. Оказалось, серьезных повреждений у него нет.

Полицейские в соцсетях уговаривают 
бегунков вернуться, а те еще и дразнят, 
мол, попробуйте, найдите меня

Ушли и не вернулись
За полгода в УрФО пропадает около 8000 человек, в первые десять суток находят 
примерно 6500, остальных — или позже, или никогда 

16 января 2015 года издан приказ 
№ 38/14/5 — совместный документ 
Генпрокуратуры, СК и МВД Рос-
сии, который определяет алго-
ритм действий при исчезновении 
человека. До его принятия каждое 
ведомство руководствовалось сво-
ими инструкциями. 

Что делать родственникам про-
павших людей? — спросили мы у 
Дмитрия Епанчинцева, старшего 
прокурора отдела по надзору за 
оперативно-разыскной и процес-
суальной деятельностью управле-
ния Генпрокуратуры РФ в УрФО.
Д м и т р и й  Е п а н ч и н ц Е в: Главное — как 
можно скорее сообщить об исчез-
новении в полицию.

Там часто говорят, что заявления 
принимаются спустя три дня после 
пропажи человека.
Д м и т р и й Е п а н ч и н ц Е в: Нет такого ус-
ловия и не было никогда. Три дня — 
это расхожий миф, пущенный в обо-

рот недобросовестными полицей-
скими. Заявления должны быть 
приняты и зарегистрированы неза-
висимо от давности и места исчез-
новения гражданина, в том числе 
при отсутствии сведений о месте 
его проживания, полных анкетных 
данных, фотографии, и даже в том 
случае, если человек уже несколько 
раз уходил из дома. Это очень важ-
но: от своевременности обращения 
зависит успех поисковых меропри-
ятий. 

После приема заявления де-
ж урный обязан вызвать след-
ственно-оперативную группу, 
которая выезжает по месту про-
живания потерявшегося челове-
ка и выясняет, не исчезли ли ка-
кие-нибудь вещи, опрашивает со-
седей и знакомых, проверяет те-
лефонные контакты.

В новом приказе есть пункт 10, 
содержащий признаки того, что 
пропавший мог стать жертвой 

преступления. В этом случае не-
обходимо возбудить уголовное 
дело. Например, если нет объек-
тивных данных, что человек со-
бирался куда-то уехать или сме-
нить работу. Или если дома оста-
лись все документы и деньги, 
либо, наоборот, у пропавшего 
была при себе крупная сумма на-
личных. Еще один признак: если 
человек исчез на автомобиле. По-
мимо этого, причиной для воз-
буждения дела может быть, ска-
жем, поспешное вступление в 
брак родственниками пропавше-
го, переоформление накоплений, 
раздел имущества. Уголовные 
дела заводятся при наличии вы-
сказанных угроз. И обязательно 
если пропал несовершеннолет-
ний, а также если трое суток о че-
ловеке нет никаких сведений.

Так вот, наверное, откуда взялись 
эти «трое суток»?

Д м и т р и й  Е п а н ч и н ц Е в: Не исключе-
но. Кроме того, социальные работ-
ники могут обратиться в полицию, 
если их подопечные долгое время 
не получали соцвыплаты или по-
собия. Это также иногда свиде-
тельствует о преступлении. Осно-
ванием для возбуждения уголов-
ного дела является и факт беспри-
чинной неявки человека на важ-
ную встречу или ответственное 
мероприятие.

Значит, если полицейский говорит 
«приходите послезавтра», если при 
явных признаках отказывают в воз-
буждении дела, — это повод пожало-
ваться в прокуратуру?
Д м и т р и й  Е п а н ч и н ц Е в: Совершенно 
верно. Желание некоторых поли-
цейских любой ценой создать види-
мость благоприятной обстановки 
на вверенной территории ничтож-
но, если речь идет о жизни человека, 
тем более ребенка. 

Каковы результаты работы проку-
роров?
Д м и т р и й  Е п а н ч и н ц Е в: Не так давно 
Уральское управление Генпроку-
ратуры проверило в Свердловской 
и Тюменской областях разыскные 
дела 10—15-летней давности по од-
ной категории — несовершеннолет-
ние. По итогам этой проверки толь-
ко на Среднем Урале сразу же уда-
лось найти четырех «потеряшек». 
Трое оказались в добром здравии, 
еще одного, к сожалению, нет в жи-
вых. Помимо этого, по требованию 
Генеральной прокуратуры в Свер-
дловской области возбуждено 11 
уголовных дел, в Тюменской — 2. 
Почему при явных признаках пре-
ступления (в одном случае речь 
шла об уходе ребенка в лес с неиз-
вестным, в другом — двух девушек 
увезла подозрительная машина) 
полиция не предприняла необхо-
димых действий, остается лишь до-
гадываться.

ПресловУтые «три дня»

90 процентов потерявшихся детей самовольно и осознанно уходят из дома.

на заметкУ 

Согласно полицейской статистике, 

70 процентов потерявшихся нахо-

дятся после звонка в отделение ре-

гистрации несчастных случаев. — 

это первое место, куда стоит обра-

титься родственникам. Сюда стека-

ется информация из больниц, мор-

гов, изоляторов временного содер-

жания Екатеринбурга и некоторых 

городов области. Адрес отделения: 

г. Екатеринбург, ул. Фрунзе, 74, каби-

нет 106. Телефоны: (343) 220-92-30, 

260-76-43 (круглосуточно).
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

 Анатолий Меньшиков, 
Тюменская область

После нашумевшей истории с не-
удавшимся перегоном Як-52 с си-
бирского аэродрома ДОСААФ ми-
нистр обороны Сергей Шойгу при-
звал провести полную инвентариза-
цию имущества организации, а фе-
деральное руковод ство общества 

приступило к тотальной ревизии 
авиаклубов, начав с оскандаливше-
гося. До последних дней в Тюменс-
кой области работала специальная 
комиссия ДОСААФ. 

Предварительный вывод ревизо-
ров: представитель аэроклуба го-
рода Ишима реализовал принадле-
жащий ДОСААФ спортивно-трени-
ровочный Як-52, то есть госиму-
щество, под номером другого подоб-
ного самолета, ранее числившегося 
на балансе клуба. Как предполага-

ется, после завершения сделки ма-
шину списали бы как «доходягу». 
Продавец же поручился за ее надеж-
ность. Покупатель, 29-летний фи-
зик-ядерщик из МГУ Илья Кудря-
шов, после того как приземлился в 
аэропорту Ишима на частном лег-
комоторном Gardan вместе с напар-
ником, авиаконструктором Рама-
сом Шермардини, потребовал «до-
вести до кондиции» ряд техничес-
ких узлов. Як — старичок, доселе 

ржавевший, подвел-таки: едва пре-
одолел 200 километров, сев на брю-
хо с неисправным шасси на другом 
аэродроме ДОСААФ — под Тюменью. 
К счастью, обошлось без травм.

Пока Илья и Рамас — фигуранты 
уголовного дела по статье УК «Угон 
воздушного судна». На прошлой не-
деле в подмосковных Химках их за-
держали следователи Уральского 
следственного управления на тран-
спорте СК РФ, увезли гражданским 
бортом в Екатеринбург. Намечался 

арест, но суд освободил подозревае-
мых под денежный залог. Кудряшов 
предоставил доказательства пере-
числения 800 тысяч рублей продав-
цу и договор купли-продажи. 

Между тем в Тюменской области 
военная прокуратура допросила  
руководителя авиаклуба. Он в Иши-
ме популярная личность: как-никак 
чемпион мира по высшему пилота-
жу на Як-52. Спортсмен-админист-
ратор отрицает причастность к не-
законной операции с федеральным 
имуществом. Но в конце прошлого 
десятилетия его подчиненный, лет-
чик-инструктор, выставлял на про-
дажу сразу три Як-52. Именно его 
фамилию назвал в суде Кудряшов. 

— После распада Союза террито-
риальные подразделения ДОСААФ 
стали жить, как говорится, сами по 
себе. Как могли зарабатывали на 
жизнь, не всегда в рамках правового 
поля. Утрачивали имущество. Нако-
нец начинается разворот к четкой 
централизованной организации об-
щества, Минобороны возвращает 
себе главенствующую роль, — гово-
рит легендарный «угонщик» (воз-
главляемый им экипаж вырвался на 
самолете из афганского плена), ге-
рой России Владимир Шарпатов, 
ныне депутат Тюменской облдумы.

Злосчастное путешествие в Си-
бирь и обратно аукнется москви-
чам штрафом от транспортной 
прокуратуры в размере до 12,5 ты-
сячи рублей. После происшествия 
Росавиация предложила законода-
телям ужесточить наказание за 
несанкционированные полеты, 
увеличив размер штрафов для 
граждан, должностных и юриди-
ческих лиц соответственно до 3, 7 
и 20 миллионов рублей.
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Оживит либретто
Сергей Безруков выступит 
с солистами оперы

9 ИЮЛЯ в Свердловской филармонии Юрий Башмет представит свою версию «Евгения 
Онегина» П.И.Чайковского. В постановке, обещающей стать жемчужиной фестиваля в 
честь юбилея великого композитора, помимо оркестра «Новая Россия» и симфониче ского 
хора филармонии, будут заняты солисты ведущих оперных театров страны и актер Сергей 
Безруков. Он оживит строки поэтического романа А.С.Пушкина.

После завершения сделки машину 
списали бы как «доходягу»

Выставка на колесах
ИНИЦИАТИВА

Мобильная выставка «Эшело-
ны Победы», посвященная 70-
летию Победы в Великой Оте-
чественной войне, начала путе-
шествовать по городам Сверд-
ловской области. Под музей на 
колесах выделен отдельный со-
став из двух вагонов. 

Поезд проследует через 
одинна дцать станций: от 
Верх-Нейвинска до Ивделя. На 
каждой остановке музей за-
держится примерно на сутки. 
За это время любой желаю-
щий сможет бесплатно осмот-

реть экспозицию о работе же-
лезнодорожников во время 
войны. Кроме того, посетите-
лям представят интерактив-
ную программу, состоящую 
из документальных фильмов, 
тематических видеороликов, 
а также редких кадров исто-
рической кинохроники. Здесь 
же выставлен действующий 
макет небольшой железнодо-
рожной станции, через кото-
рую проезжают поезда-госпи-
тали, эвакуационные и воен-
ные составы. 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Метеорит угодил в книгу

КСТАТИ

В конце мая кадры падения челябинского метеорита, снятые доб-
рым десятком автомобильных регистраторов, вошли в видеоклип 
The A-Z of YouTube, выпущенный к десятилетию мирового видеохос-
тинга YouTube. Они были признаны «Видео года» и впоследствии ис-
пользовались в голливудских блокбастерах «Грань будущего» и 
«Война миров Z».

ПОДРОБНОСТИ

Пришелец, взорвавшийся в 
небе над Челябинской обла-
стью 15 февраля 2013 года, по-
пал в новое издание книги ре-
кордов Гиннесса как космиче-
ский объект, от которого пост-
радало наибольшее количество 
людей.

Короткая статья о своеоб-
разном рекорде метеорита «Че-
лябинск» опубликована на 33-й 
странице издания. Ее авторы 
заявляют, что в современной 
истории не было зарегистриро-
вано ни одного смертельного 
случая при падении небесного 
тела. А самый большой ущерб 
нанес людям агрессивный че-
лябинец. «Около 1200 человек 
были ранены, большинство 
пострадало из-за осколков вы-
битых стекол», — говорится в 
статье. Проиллюстрирован ре-
корд изображениями наиболее 
крупного осколка метеорита, 
поднятого со дна озера Чебар-
куль (сегодня он находится в 
экспозиции областного крае-
ведческого музея. — Прим. 
ред.), и фотографией Челябин-
ского цинкового завода, стена 
которого была разрушена 
взрывной волной.

До сих пор считали, что угро-
зу для человечества представ-
ляют лишь крупные астероиды 
диаметром от одного до десяти 
километров, которые появля-
ются вблизи земной орбиты раз 
в 100 миллионов лет. Тунгус-
ский метеорит размером около 

50 метров считался минималь-
но опасным небесным телом, 
поскольку менее крупные поп-
росту сгорают.

Однако «челябинский ма-
лыш» диаметром в 16—19 мет-
ров не только долетел, но еще и 
наделал столько шума, что из-
менил научные взгляды на про-
блему космической угрозы. 
Расчеты показали, что будь 
траектория его входа в атмо-
сферу немного круче, взрыв 
мог оказаться гораздо более 
разрушительным, а послед-
ствия — катастрофичными. 

Как уже сообщала «РГ», пос-
ле падения челябинского при-
шельца ведущие страны мира 
кардинально пересмотрели 
свое отношение к гостям из 
космоса и увеличили ассигно-
вания на их изучение. Именно 
этим метеорит «Челябинск» 
сослужил человечеству доб-
рую службу.

Как сообщили в челябин-
ском краеведческом музее, 
1 июля, в день рождения учреж-
дения, посетителям позволят 
не только полюбоваться глав-
ным экспонатом экспозиции — 
метеоритом «Челябинск», но 
и потрогать его. Любой жела-
ющий сможет дотронуться ру-
кой до космической частицы, 
почувствовать энергию упав-
шей на Землю «звезды» и, как 
в детстве, загадать желание, — 
отмечают организаторы праз-
дника. 

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ.
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Челябинский метеорит попал в книгу рекордов Гиннесса.

Полет на рухляди 
«Угон» Як-52 в Тюменской области спровоцировал 
тотальные проверки авиаклубов ДОСААФ

ИЗ ХРОНИКИ «УГОНА»

Покупатели прилетели в Ишим 17 июня. 
На рассвете 21 июня два самолета — 
Gardan GY80 и Як-52 взмыли в воздух. 
После жесткой посадки моноплана на 
аэродроме города Ялуторовска пилоты 
продолжили полет на иномарке. Спустя 
2—3 часа отечественные и зарубежные 
СМИ, ссылаясь на силовые структуры 
РФ, сообщили об угоне самолета. Весь 
день шли поиски «авиапиратов». Под-
ключились даже подразделения ПВО 

ВВС. Первым низколетящий светлый са-
молетик заметил около 16 часов коман-
дир аэробуса — над территорией Татар-
стана. В восемь вечера Gardan призем-
лился на посадочную площадку в Орехо-
во-Зуевском районе. До родного аэро-
порта Вихрево самолет не дотянул с пол-
сотни километров. 22 июня Илья Кудря-
шов сам принялся «стучаться» в двери 
правоохранительных структур и дал по-
казания транспортной прокуратуре.

ФОТОФАКТ

Екатеринбургский Водоканал устроил конкурс среди экскаваторщиков. Им предложили выполнить шесть заданий: сбить 
один объект из тесно установленных трех, переставить в точно указанное место два ведра воды, забить мяч в ворота, 
закрыть спичечный коробок, переставить бутылку воды с одной бочки на другую и, наконец, надбить яйцо, установленное 
на рюмке. Первое место завоевал Алексей Пашков, который прошел этапы многоборья за 7 минут 9 секунд. 


